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安徽人工增雨5年“打下来”1.6个巢湖

我省欲问天要雨控制巢湖蓝藻

如今，“人工增雨”已经不是什么稀罕的名词，但人工增雨究竟有什么效果，究竟能增加多少降雨？最近，雾
霾天气频发，气象部门为什么不动用人工增雨驱走雾霾？人工影响天气，除了缓解旱情还有其他的用途吗？昨
日，记者来到省气象局寻找这些问题的答案。采访中获悉，我省将在近两年拥有自己的人工增雨作业飞机，并将
针对巢湖水污染实施人工增雨，遏制蓝藻生长。 记者 祝亮

记者昨日从省气象局获悉，现阶段，我

省人工影响天气以人工增雨和人工防雹为

主，还包括人工消减雨等。

近五年来，全省高炮火箭人工增雨作

业1758点次，飞机增雨飞行35个架次，累

计57个航时；累计实施人工增雨作业总面

积达146万平方公里，增加降水约82亿立

方米（相当于1.6个巢湖，3.5个梅山水库的

蓄水量）。

人工增雨5年打下来1.6个巢湖数据

近期以来，我国中东部地区遭遇长时

间雾霾天气过程 。很多地区的媒体、学者

都发出声音，希望通过人工增雨的手段来

召唤降雨。就在前不久的省两会上，还有

政协委员在提案中建议使用人工增雨来应

对雾霾等空气污染问题。

但为何迟迟不见气象部门动用这一手

段呢？省人工影响天气办公室主任周述学

坦言：“从气象学的角度来分析，雾霾天正

是由于气象环境相对稳定才产生的。稳定

的气象环境是不适合实施人工增雨作业

的。如果在这样的时候实施人工增雨作

业，效果肯定不理想，甚至是做无用功。”

雾霾天气人工增雨难收效果热点

虽然人工增雨目前还无法对缓解雾

霾起到有效作用，不过气象部门发现了人

工增雨一个新用途，那就是治理巢湖蓝藻

水华。

据透露，目前，省气象部门正在与环保

部门合作在巢湖开展人工影响天气控制蓝

藻水华的研究，计划通过对降雨影响水华

过程的主要机制研究，建立巢湖流域人工

增雨控制水华综合技术系统。

“简单地来说，通过人工增雨，可以增

加巢湖的蓄水量，加速水循环，改善水质，

破坏蓝藻的生存环境。”

我省欲人工增雨控制巢湖蓝藻展望

飞机人工增雨作业，是各种人工增雨

作业方式中效果最为明显的。长期以来，

我省每逢干旱，需要进行人工增雨作业时，

总是需要向省外寻求帮助，免不了各种审

批，耽误作业时机。今后，我省再想采取飞

机人工作业的时候，可能就不再需要“看别

人的脸色”了。

据了解，我省将努力在“十二五”时

期拥有自己的人工增雨作业飞机，第一

架的型号初步锁定为“新舟 60”，而这架

飞机，今后有可能就在合肥新桥国际机场

里安家落户。

第一架人工增雨飞机或安家新桥机场期盼

人工增雨不仅仅是缓解旱情，也和我

们的生活密切相关。以合肥居民为例，

现在，大别山区很多水库的蓄水量就是

通过人工增雨来增加的，通过淠史杭流

入合肥，最后变成市民家中的自来水。

可以说我们每天用的、喝的水中都有人

工增雨的水。

听说人工增雨是用碘化银为催化剂的，

碘化银难道不会破坏水质，影响人体健康吗？

专家指出，在人工增雨作业中每次需要

大约10至50克碘化银，而且用在很大的范围

中，所以单位面积中的残留量会很少，属于微

量，仪器都很难检测出来，由于用量很小，从短

期和长期来看，不会对环境和人体造成伤害。

从2003年开始，北京市人工影响天气

办公室每年夏季均在密云水库、官厅水库

区域进行较频繁的蓄水型人工增雨作业。

在每半年对水库水体进行检测的数据显

示，夏季水库中银离子的含量很低，远远低

于卫生标准。美国、前苏联等国家做过监

测，发现长期进行人工增雨作业的区域在

水体和土壤中累积的银离子仍不超过卫生

标准。所以，人工影响天气使用的催化剂

不会造成环境污染。

无需担忧碘化银影响健康科普

据悉，人工影响天气在我省的主要

用途为人工防雹、水库人工增蓄、缓解农

业旱情、降低森林火险等级、控制巢湖蓝

藻水华、黄山人工增雪、为重大活动人工

消雨。

“人工影响天气，目前只是起步阶段，很多

方面还在试验探索，有成功，也难免有失败。”

周述学眼中的“失败”，就是指2010年

合肥市举办第四届全国体育大会，为开幕

式所采取的人工消雨作业并未能完全挡住

降雨。

“为什么北京奥运会开幕式、国庆60

周年庆典都成功实现了人工消雨，而合肥

四体会开幕式却没有那么成功？这和人工

消雨作业量有着密切的关系，北京举办重

大活动时，可以有数架飞机在周边上空消

雨作业，而我们一架飞机都没有，只是通过

地面作业，作业量简直是千差万别。所以，

这就是我们没有成功挡住降雨的主要原

因。不过，事实上也有效缓解了雨势，否

则，当天的雨还会下得更大。”

四体会人工消雨有遗憾讲述

春运开始升温
合肥汽运昨发客量达12万

星报讯（星级记者 王玉 通讯员 鲁贤

亮） 今日农历小年，选择小年前夕回家的人

还真不少。昨日合肥各大汽车站发送客流量

出现上升，发送客流达12万。

昨日，记者从合肥汽车站看到，省内客流

量，多是外地务工回乡客流，从合肥转车回

家，省内阜阳、亳州、安庆、六安等方向客流

量比较大，不过来客都能做到即来即走。北

线的宿州，南线的宿松，昨天客流量突然增

加，合肥汽车站分别在两个方向加开了5～6

趟班车。

在省际方向，客流量较大的仍然是河南

周口、信阳、驻马店、湖南等地。同时，由于

成都、重庆等西北方向火车、飞机票源均比较

紧张，昨日前往重庆的客运流量突然增加，合

肥汽车站增加了5趟前往重庆的客车。

在合肥汽车客运总站记者看到，前往淮

南、阜阳等省内北方线的旅客流动比较快，排

队较长的是前往无为县的旅客。

合肥旅游汽车站则决定从今日开始24

小时开放。站长王芳说，因为靠近合肥火车

站，一些晚间坐火车到合肥还要转车的旅客，

需要等到第二天白天才能上车。24小时开

放售票厅和候车室，可以让这部分旅客有个

遮风挡雨的地方。

目前，从火车站来转汽车的砀山、灵璧、

霍山、霍邱等地旅客比较多，旅游汽车站将根

据客流情况，适时在夜间开行加班车。

铁路运输迎来高峰
星报讯（星级记者 王玉） 昨日铁路运

输中出现了春运流和周末流叠加现象，当日

合肥火车站发送5.6万人次客流。预计节前

高峰将持续到腊月二十八。

截至昨晚发稿，合肥火车站昨天发送旅

客5.6万人、售票6.8万张左右。加开旅客列

车35对。据合肥火车站值班站长介绍，目前

合肥火车站的客流集中在北京、成都、东北、

汉口、郑州、上海、杭州、阜阳、淮北、蚌埠、芜

湖等方向。对于将火车票丢失的旅客可以

“挂失补”，具体办法为，旅客可以去窗口挂

失重新买一张有“挂失补”字样的同车次、同

时间、同坐席的车票，到目的地之后，24小时

内去火车站办退票即可。

针对客运高峰，不少地方采取措施方便

农民工。从今日起，蚌埠火车站为农民工团

体购票开设了专门售票窗口，20人以上就

可办理团体车票。阜阳长途汽车中心站在

春运期间推出“代购团体票”服务，10名以

上农民工，在车站总服务台登记后，服务班

工作人员即可通过专门售票窗口，为农民工

代购团体票。

阜阳到宁波的长途运输，一般耗时长，而

且司机疲劳。昨日我省启动了阜阳-宁波接

驳运输试点线路。阜阳第一辆接驳运输班车

从阜阳中心站准时发车，通过中途在南京接

驳点更换驾驶员，再开往宁波，保证了客车昼

夜行驶，能提前3小时到达宁波。


